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«Уровень преступности снижается»
В ближайшее воскресенье прокуратура Санкт-Петербурга отметит 85 лет со дня основания. 

Как ведомство борется с преступностью и помогает восстанавливать права граждан,
«Петербургскому дневнику» рассказал прокурор города Виктор Мельник. → стр. 12-13

   ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

НАКАНУНЕ ВЕЧЕРОМ ИЗ ПЕТЕРБУРГА ОТПРАВИЛСЯ МЕЖДУНАРОДНЫЙ 
«КНИЖНЫЙ ПОЕЗД». СЕГОДНЯ У ПЕТЕРБУРГСКИХ ПИСАТЕЛЕЙ 
ОБШИРНАЯ ПРОГРАММА В МИНСКЕ. → стр. 4
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ТИРАЖ ГАЗЕТЫ 150 000 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

Обозначения в газете:

 АВТОР ТЕКСТА       АВТОР ГРАФИКИ       
  АВТОР ФОТО         ИЗОБРАЖЕНИЕ ИЗ ФОТОБАНКА

Учреждения образования
• ГБНОУ «Академия цифровых 

технологий»
• ФГБОУ ВО

«Санкт-Петербургский 
государственный 
педиатрический 
медицинский университет»

Учреждения культуры
• Филиал ФКП 

«Росгосцирк» «Большой 
Санкт-Петербургский 
государственный цирк»

• СПб ГБУК «Камерный 
музыкальный театр
«Санктъ-Петербургъ Опера»

• СПб ГБУК «Петербург-
концерт»

• Ленинградский зоопарк
• Кинотеатр «Аврора»
• Государственный музей 

политической истории 
России

• Санкт-Петербургский союз 
художников

Библиотеки
• ФГБУ «Президентская 

библиотека 
им. Б. Н. Ельцина»

• СПб ГБУК «ЦГПБ 
им. В. В. Маяковского»

Учреждения, связанные 
с маркетингом и рекламой
• СПб ГБУ «Конгрессно-

выставочное бюро»
• СРО «Ассоциация 

маркетинговой индустрии 
«Рекламный Совет»

СМИ
АО «Радио «Зенит»

Некоммерческие 
организации
• АНО «Остров фортов»

Медицинские 
учреждения
• ГБУ СПб НИИ СП 

им. И. И. Джанелидзе
• СПб ГБУЗ «Клиническая 

больница Святителя Луки»

Спортивные организации
• РОО «Спортивная федерация 

бокса Санкт-Петербурга»
• ПФК «Кристалл»
• ХК «Динамо Санкт-

Петербург»

Другие организации
• Россотрудничество
• СПб ГКУ 

«Многофункциональный 
центр предоставления 
государственных 
и муниципальных услуг»

• Архивный комитет
Санкт-Петербурга

• СПб ГКУ «Санкт-
Петербургский
Дом национальностей»

• АО «Почта России»
• АО «Торговая фирма 

«Санкт-Петербургский Дом 
книги»

• Филиал фонда «Защитники 
Отечества» в Санкт-
Петербурге

• Общероссийское 
общественное движение 
«Бессмертный полк России»

• Комитет по труду 
и занятости населения 
Санкт-Петербурга

Светлана Лаврецова
директор 
Санкт-Петербургского 
ГБУК «Театр юных зрителей 
им. А. А. Брянцева»

Леонид Алексеев
дизайнер, преподаватель 
Санкт-Петербургского 
филиала ФГАОУ 
ВО «Национальный 
исследовательский 
университет «Высшая школа 
экономики»

Андрей Афанасьев
генеральный директор 
группы компаний 
«РОСОХРАНА»

Александр Громов
председатель ДОСААФ 
России Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области

Кирилл Дьяковский
генеральный директор 
АО «Третий парк»

Юрий Журавлев
директор Ленинградского 
зоопарка

Дмитрий Иванов
ректор Санкт-Петербургского 
государственного 
педиатрического 
медицинского университета

Инна Карпушина
заместитель руководителя 
администрации губернатора 
Санкт-Петербурга – 
начальник Управления 
информации

Павел Кейв
генеральный 
директор компании 
«Омоикири Рус»

Елена Кириленко
общественный 
деятель

Денис Минкин
директор 
Санкт-Петербургского 
ГУП «Горэлектротранс»

Евгений Панкевич
председатель 
Комитета по развитию 
туризма Санкт-Петербурга

Михаил Рахлин
президент 
Санкт-Петербургской 
РОО «Клуб Дзюдо 
Турбостроитель»

Павел Ткаченко
исполнительный директор 
благотворительного фонда 
«Бумажная птица»

Виталий Федоров
директор 
Книжной лавки 
писателей

Андрей Хлутков
директор 
Северо-Западного 
института управления 
РАНХиГС

Ольга Хомова
генеральный директор 
СПб ГБУК «Государственная 
академическая капелла 
Санкт-Петербурга»

РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ

ПАРТНЕРЫ ИЗДАНИЯ

«ПЕТЕРБУРГСКИЙ ДНЕВНИК» – 
ОБЛАДАТЕЛЬ ЗНАКА ОТЛИЧИЯ 
ПРОЕКТА «ЗОЛОТОЙ ФОНД ПРЕССЫ»

2025

МЕДИЦИНСКИЙ 
РАБОТНИК

Продолжается голосование за героев премии «Петербургского 
дневника» «Город в лицах». До его завершения остается меньше 
одной недели. Успейте сделать свой выбор!

ГОЛОСУЕМ ЗА ГОРОЖАН

ЕКАТЕРИНА ПЛАТОНОВА,
старшая операционная 
медицинская сестра 
клинической больницы 
Святителя Лук и

НАЗАР ДОЛИЦКИЙ,
руководитель регио-
нального центра про-
фессиональной диа-
гностики и профори-
ентации Ленобласти

ВАСИЛИНА МАЛОВА,
врач скорой медицин-
ской помощи Городской 
станции скорой меди-
цинской помощи

ГЛЕБ КОНДРАТЬЕВ,
ассистент кафедры 
онкологии, детской 
онкологии и луче-
вой терапии Педиат-
рического университета

АНАСТАСИЯ ПРИБЫТКОВА, 
старшая медицинская 
сестра Санкт-Петербург-
ского научно-исследова-
тельского института ско-
рой по мощи 
им. И. И. Джанелидзе

ПРЕМИЯ «Город в  лицах» 
«Петербургского дневника» 
продолжает набирать обо-
роты. По итогам промежу-
точного подсчета голосов 
самой популярной стала 
номинация «Медицинский 
работник». За участников 
этой категории отдали свои 
голоса 6932 человека. Также 
в тройке лидеров оказались 
номинации «Педагог школь-
ного и дошкольного образо-
вания» (6204 проголосовав-
ших) и  «Детский тренер» 
(4860).

«Премия «Город в лицах» – это 
не просто признание заслуг, 
а настоящий народный рей-
тинг. Мы видим, как активно 
горожане голосуют за тех, 
кто вносит вклад в разви-
тие Санкт-Петербурга,  – 
отметил главный редактор 
«Петербургского дневника» 
Кирилл Смирнов. – Особенно 
радует высокая вовлечен-
ность в номинации «Меди-
цинский работник» – это знак 
благодарности врачам и мед-
сестрам, которые ежедневно 
заботятся о здоровье людей».

В 2025 году премия вруча-
ется уже в четвертый раз. 
К сегодняшнему дню в народ-
ном голосовании приняли 
участие более 30 тысяч чело-
век. Представлено 11 номи-
наций. В Год защитника Оте-
чества, объявленный прези-
дентом России Владимиром 
Путиным, будут отдельно 
отмечены заслуги бойцов, 
которые принимают участие 
в специальной военной опе-
рации. Голосование на сайте 
spbdnevnik.ru продлит ся 
до 20 март а.

 АНАСТАСИЯ БИРЮКОВА /anastasia.birukova@spbdnevnik.ru/     ЮРИЙ БЕЛИНСКИЙ / ТАСС

За кого больше голосуют
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ВЕДУЩИЙ � КИРИЛЛ СМИРНОВ,
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР ГАЗЕТЫ �ПЕТЕРБУРГСКИЙ 
ДНЕВНИК
 И САЙТА SPBDNEVNIK.RU

ПРОГРАММА � ЛАУРЕАТ ПРЕМИИ ПРАВИТЕЛЬСТВА 
САНКТ�ПЕТЕРБУРГА В ОБЛАСТИ ЖУРНАЛИСТИКИ

Самозапрет на кредиты: 
 как это работает

16+

НИКОЛАЙ ФИЛИППОВ, директор риск-
менеджмент-методологии и дата-аналитики 
Объединенного кредитного бюро

ОЛЬГА ПАНФИЛОВА, доцент кафедры 
финансов Санкт-Петербургского 
государственного экономического 
университета

АНДРЕЙ КОБЗАРЬ, начальник отдела 
информационной безопасности Северо-
Западного ГУ Банка России

НАТАЛИЯ ЛУКЬЯНОВА, начальник отдела 
по обеспечению открытости бюджета Комитета 
финансов Санкт-Петербурга

В 12:10

15 МАРТА�РАДИОКЛУБ 
НА КАРПОВКЕ�

 МАКСИМ СЮ /maxim.syu@spbdnevnik.ru/     ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

Молодежь идет 
в поисковики

ВЧЕРА отмечался День участников поискового движения. 
Со знаковой датой горо жан поздравил губернатор Алек-
сандр Беглов. «Эта памятная дата установлена Законом 
Санкт-Петербурга в 2023 году. В этом году она приобре-
тает особое значение. Мы отмечаем 80-летие Великой 
Победы. Президент России объявил о проведении Года 
защитника Отечества. Мы чествуем и благодарим людей, 
которые посвятили себя сохранению правды о Великой 
Отечественной войне, о подвигах героев, защитивших 
нашу Родину и наш родной Ленинград, освободивших мир 
от фашизма», – сказал глава города. По данным Смольного, 
в нашем городе 53 отряда, в которых состоят 850 чело-
век. Более 40 процентов из них – молодые лю ди до 35 лет.

Накануне днем в Петербурге начал работу пункт медико-просве-
тительского проекта «Территория здоровья». Старт акции дал 
губернатор Александр Беглов.

ПУНКТ проекта «Террито-
рия здоровья» развернулся 
в торгово-развлекат ельном 
комплексе «Галерея». Каж-
дый желающий может тут 
бесплатно проверить свое 
здоровье.

Накануне с работой пун-
кта ознакомился губернатор 
Александр Беглов.

«Сегодня здесь много 
людей, проект «Территория 
здоровья» очень востребо-
ван. Затраченные на него 
средства пошли на нужное 
дело, – сказал губернатор. – 
Хотел бы обратить внимание, 
что это не диспансеризация, 
а  шаг к  диспансеризации 
и посещению специалистов. 
Экспресс-диагностика и кон-
сультации на этой площадке 
дают возможность полу-
чить подсказку, куда обра-
титься с вопросами о своем 
здоровье».

Петербуржцы Елена 
и  Александр Быковы рас-
сказали, что ежегодно про-
ходят диспансеризацию 

в поликлинике, но не отка-
зываются и от более облег-
ченного формата – «Терри-
тории здоровья».

«Здесь за один раз можно 
посетить много специали-
стов. Кстати, сегодня обсуж-

дали в  семье, как  много 
делает город для здоровья 
своих жителей», – отметили 
супруги Быковы.

Проект «Территория здо-
ровья» реализуется в Петер-
бурге с 2019 го да.

 МАРИНА БОЙЦОВА /marina.boitsova@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГАЛЬПЕРИН

10 дней
будет работать акция 
«Территория здоровья» 
в этом году (до 23 марта). 
Проект прОходит при под-
держке городской поли-
клиники № 40.

«Возможность получить 
подсказку о здоровье»

П
ринципиально Украина не изменила свою пози-
цию, ведь временное перемирие и отказ от своих 
территорий – абсолютно разные треки. Возмож-
ное перемирие, о котором договорились украинцы 
и США, – это перерыв, во время которого Запад 

намерен перевооружить украинскую армию, переформа-
тировать их боевые порядки, насытить оружием и техни-
кой. Украина делает именно то, что ей говорят в Вашинг-
тоне. Россию же попытались загнать в ловушку: дескать, 
«Запад и Киев теперь говорят о мире и ожидают, что РФ 
от него откажется».

Наши дипломаты должны поставить оппонентов в такие 
условия, чтобы от 30-дневного перемирия отказались 
они, а не мы. В духе «мы-то не против перемирия, но вы 
должны сделать для этого очень многое». В реальности 
остановка боевых действий, даже временная, для нас абсо-
лютно невыгодна. Украинская армия на глазах истощается, 
лишается ресурсов, в огромных количествах теряет людей 
и боевую технику, а также оккупированные территории 
в Курской области. А наша армия медленно, но неук лонно 
продвигается вперед и успешно перемалывает вооружен-
ные силы Украины. Останавливать это продвижение нам 
ни как нельз я.Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.

  T.ME/S/EDINAYARUS

БОГДАН БЕЗПАЛЬКО,
политический аналитик

Нам никак 
нельзя 
тормозить 
наше же 
продвижение

На пресс-конференции после переговоров с пре-
зидентом Республики Беларусь Александром 
Лукашенко Владимир Путин заявил, что России 
требуется не короткое перемирие, а долгосроч-
ный мир с Украиной. Тем временем наши воен-
ные освободили Суджу в Курской области.

Нам никак 
нельзя 
тормозить 
наше же 
продвижение
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ЧТО ЧИТАЛИ НА НАШЕМ САЙТЕ

НЕ ТЕРЯЙТЕ ПАСПОРТА!
  > При оформлении загранпаспорта петербуржец 

случайно узнал, что он… умер в 2018 году (его поте-
рянный паспорт был найден у действительно умер-
шего человека). Через суд он доказал, что жив.

«Новость не могла пройти 
незамеченной из-за того, 

что читателей всегда инте-
ресуют необычные судеб-
ные разбирательства, кото-
рые моментами доходят 
до крайности. И все закончи-
лось хорошо, что не может 
не радовать».

ДМИТРИЙ ГИНКЕЛЬ, выпускающий редактор сайта 
spbdnevnik.ru

ТИХО, НО ПЫШНО
  > Анастасия Волочкова готовится к свадьбе 

своей единственной дочери, 19-летней Ариадны. 
Балерина обещает камерное, но рос кошное тор-
жество в Петербург е.
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СЕМЬ дней в пути. Семь горо-
дов на маршруте. Впер-
вые «Книжный поезд» 
пересекает границу Рос-
сии и делает остановку 
в Минске.

«Здорово, что  меро-
приятие стало прирастать 
не  только регионами 
России, но  и  Белорус-
сией, нашей самой креп-
кой союзнической стра-
ной», – отметил предсе-
датель Комитета по печати 
и взаимодействию со СМИ 
Владимир Рябовол.

ЧТЕНИЕ В ДОРОГУ
Нынешний «Книж-
ный поезд» приуро-
чен к 80-летию Победы 
в Великой Отечественной 
войне. Депутат Марина 
Шишкина передала пас-
сажирам от Законодатель-
ного собрания 110 книг 
«Воинская слава России. 
1700-1917» (0+).

«Издание уникально – в нем 
содержится вся найденная информа-
ция о воинской славе России. История 
России – это история больших кровопро-
литных войн и огромных побед. И забы-
вать это мы не можем», – подчеркнула 
Марина Шишкина.

С собой путешественники возьмут 
и «Блокадную книгу» (16+) Даниила 
Гранина и Алеся Адамовича. Как расска-
зал президент фестивального движения 
«Книжные маяки России» Денис Котов, 
в школах и детских центрах по пути сле-
дования пройдут ее теат рализованные 
читки.

Такой выбор книги в дорогу высоко 
оценил директор Эрмитажа, почет-
ный гражданин Петербурга Михаил 
Пиотровский.

«Это та книга, которая вернула нам 
правильное ощущение того, чем была 
война для ленинградцев и чем была 
Победа», – сказал он.

Своей задачей организаторы 
«Книжного поезда Победы» видят 
повышение интереса к чтению у рос-
сиян, чтобы в  год в  среднем каж-
дый читал по двенадцать книг. Сей-
час, как  констатировала директор 
по стратегическим коммуникациям 

и брендингу издательского холдинга 
«Эксмо-АСТ» Екатерина Кожанова, пока-
затель составляет три книги на чело-
века. При этом каждый пятый росси-
янин, по результатам опроса, не смог 
назвать ни одного автора книги о Вели-
кой Отечественной войне, а каждый тре-
тий называл того, кто не писал о том 
времени.

«Мы поставили цель улучшить зна-
ния об авторах и их произведениях, 
которые увековечили события Великой 
Отечественной войны», – заявила Ека-
терина Кожанова.

С РАЗМАХОМ
В  числе пассажиров «Книжного 
поезда» – писатели Ася Лавринович, 
Сергей Лукьяненко, Сергей Пересле-
гин и Олег Рой. 

В городах, где поезд будет останавли-
ваться, их уже ждут. Сегодня, как сооб-
щил руководитель дирекции между-
народных книжных выставок и ярма-
рок Сергей Кайкин, пассажиров поезда 
встретят на Минской международной 
книжной ярмарке, где пройдет День 
России.

В Казани, куда поезд приедет в поне-
дельник, откроют выставку «Вели-
кие книги Великой Победы», расска-
зала директор Национальной библи-
отеки Респуб  лики Татарстан Мадина 
Тимерзянова.

«Мы вместе принесем, как я говорю, 
непоправимую пользу в патриотическом 
воспитании», – пообещала она.

Финальной точкой маршрута «Книж-
ного поезда» станет Волгоград, он же 
го род-герой Сталинград.

Вчера вечером из Петербурга отправился международный 
«Книжный поезд». В экспедиции принимают участие полсотни 
литераторов.

Писатели принесут 
«непоправимую пользу»

  АЛЕКСЕЙ МАВЛИЕВ /alexey.mavliev@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

Вместе с писателями в поездку отправился 
и журналист «Петербургского дневника». 
Как проходит экспедиция, читайте на сайте 
spbdnevnik.ru и в наших социальных сетях!

СЕМЬ дней в пути. Семь горо-
дов на маршруте. Впер-
вые «Книжный поезд» 
пересекает границу Рос-
сии и делает остановку 
в Минске.

«Здорово, что  меро-
приятие стало прирастать 
не  только регионами 
России, но  и  Белорус-
сией, нашей самой креп-
кой союзнической стра-
ной», – отметил предсе-
датель Комитета по печати 
и взаимодействию со СМИ 
Владимир Рябовол.

ЧТЕНИЕ В ДОРОГУ
Нынешний «Книж-
ный поезд» приуро-
чен к 80-летию Победы 
в Великой Отечественной 
войне. Депутат Марина 
Шишкина передала пас-
сажирам от Законодатель-
ного собрания 110 книг 
«Воинская слава России. 
1700-1917» (0+).

«Издание уникально – в нем 
содержится вся найденная информа- и брендингу издательского холдинга 

литераторов.
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«Год тридцатилетия со дня обра зования Цен-
трального района отметили значимыми резуль-
татами. Большое внимание мы уделили обновле-
нию и развитию наших социальных учреждений, 
общественным инициативам, социальной под-
держке семей, материнства и детства, заботе 
о подрастающем поколении. Здоровье петербурж-
цев – безусловный приоритет. В прошедшем году 
мы обновили оборудование в наших поликлини-
ках, отреставрировали исторический зал город-

ской поликлиники № 37. Работа по модерниза-
ции и улучшению материально-технической базы 
социально значимых учреждений района не пре-
кращается. Должное внимание уделяется и благо-
устройству: создаются новые общественные про-
странства и благоустраиваются существующие. 
В 2025 году мы продолжим эффективно работать 
на благо района и города, создавать комфорт-
ную и безопасную среду для жителей и гостей 
Петербур га».

СПЕЦИАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ «ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА» 
О РАЗВИТИИ РАЙОНОВ ГОРОДАНА МЕСТАХ

АЛЕКСАНДР ВЕКСЛЕР, 
временно исполняющий 

обязанности главы 
администрации 

Центрального района

> Временно исполняющий обязанности 
главы администрации Центрального рай-
она Александр Векслер выступил с отчетом 
об итогах 2024 года и планах на 2025-й. 
Трансляция прошла в соцсети «ВКонтакте».

Ц Е Н Т РА Л Ь Н Ы Й  РА Й О Н
образован в 1994 году

198 611
жителей

32музея

131,5км —
протяженность 
всех улиц и проездов 

2024 год 2025 год

Приобретение 172 единиц медтехники

Благоустройство 3 объектов

Модернизация 3 детсадов

Обновление лицея № 214

Продолжение ремонта 2 школ

Создание 4 общественных пространств

Покупка 248 единиц медтехники

Капремонт культурно-досугового комплекса «Центральный»

бюджет района на 2024 год

ОБРАЗОВАНИЕ ЖКХЗДРАВООХРАНЕНИЕ СОЦИАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА МОЛОДЕЖНАЯ ПОЛИТИКА, ФИЗКУЛЬТУРА И СПОРТ ПРОЧЕЕКУЛЬТУРА 

63,3%

14 млрд  

11,2%

7,3%

7%

7,9%

0,4%

2,9%

198 

202
бюджет района на 202

14
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  ПРЕДОСТАВЛЕНО КОМИТЕТОМ ПО КУЛЬТУРЕ СПБ, 
VK.COM/EIFMANDANCEACADEMY

КАНДИДАТУРУ Михаила Гор-
бачева на  пост генераль-
ного секретаря на заседа-
нии Политбюро ЦК КПСС 
11 марта 1985 года предло-
жил легендарный министр 
иностранных дел СССР 
Андрей Громыко.

«Когда заглядываем 
в  будущее, а  я  не  скрою, 
что  многим из  нас уже 
трудно туда заглядывать, 
мы должны ясно ощущать 
перспективу. А она состоит 
в  том, что  мы не  имеем 
права допустить никакого 
нарушения нашего един-
ства», – сказал Громыко.

Выдвинутую им кандида-
туру члены Политбюро под-
держали единогласно.

«Вижу свою задачу 
преж де всего в том, чтобы 
вместе с вами искать новые 
решения, пути дальнейшего 
движения нашей страны впе-
ред, пути повышения эко-
номического и оборонного 
могущества Родины, улуч-
шения жизни народа. Нам 
не нужно менять политику. 
Она верная, правильная, 
подлинно ленинская поли-
тика. Нам надо набирать 
темпы, двигаться вперед, 
выявлять недостатки и пре-
одолевать их, ясно видеть 
наше светлое будущее», – 
выступил перед Политбюро 
Михаил Горбачев.

ЛЕНИНГРАДСКИЕ ДЕЛА
Свою первую поездку 
в новом статусе генераль-
ного секретаря ЦК КПСС 
Горбачев совершил в Ленин-
град. Запомнилась она 

прежде всего общением 
с людьми на улице. Из толпы 
ему пожелали держаться 
ближе к народу.

«Куда уж ближе», – пошу-
тил Михаил Горбачев в ответ.

А  на  собрании актива 
Ленинградской партийной 
организации он заявил: 
«Видимо, всем нам надо 
перестраиваться, всем».

Политолог Юрий Светов 
в 1985 году работал заве-
дующим отделом пропа-

ганды Октябрьского рай-
кома партии.

«Появление относительно 
молодого Горбачева, способ-
ного говорить, тянущегося 
к разговору с людьми, к диа-
логу, было для нас надеж-
дой. До  него было ощу-
щение тупика, в  который 
идем, из-за  череды похо-
рон – Брежнева, Андропова, 
Черненко», – говорит Юрий 
Светов.

От похорон, как вспоми-
нает Сергей Почин, работав-
ший в 1985 году в «Ленин-
градской правде», устали 
тогда и в редакции.

«Мы не  очень знали, 
кто такой Михаил Сергеевич, 
но его первые шаги и визит 
в Ленинград, его встреча 

с горожанами на площади 
Восстания не могли не вызы-
вать оптимизм. Хотелось 
перемен, и  именно этим 
желанием объяснялся наш 
энтузиазм, возникший 
в связи с новым генераль-
ным секретарем», – отме-
чает Сергей Почин.

КРАСИВЫЕ СЛОВА
С  Михаилом Горбачевым 
Сергей Почин общался не раз 
как журналист до и после 
мероприятий в Ленинграде. 
У него, кстати, даже сохра-
нилась книга с автографом  
генерального секретаря ЦК 
КПСС.

«Общение непри-
н у ж д е н н о е , 
б е з   о х р а н ы 
или без одерги-
вания со стороны 
пресс-службы. 
О н  д е й с т в и -

тельно был открыт 
к общению. Но когда 

сейчас вспоминаешь, 
о чем он говорил, – все 

какие-то  пустые фразы, 
пустые слова. И с каждым 
днем они становились все 
более аморфными… Гово-
рить правильно он умел. 
А вот действовал, к сожале-
нию, не так эффективно», – 
высказывает свою точку зре-
ния Сергей Почин.

За время перестройки он 
перешел на работу из газеты 
в  идеологический отдел 
областного комитета пар-
тии, где курировал ведущие 
газеты города, а  в  марте 
1991 года ушел из партии 
в «чистое поле».

«Кризис в  партийном 
руководстве был настолько 
очевиден, что находиться 
в  Смольном было невоз-
можно. События в  Виль-
нюсе – столкновения между 
сторонниками восстановле-
ния независимости Литвы 
и армией – и события в Гру-
зии – разгон митинга в Тби-
лиси – стали лакмусовой 
бумажкой, показателем 
того, что все идет вразнос. 
Политической воли и мудро-
сти Горбачеву, к сожалению, 
не  хватило, чтобы руко-
водить распадающейся 
на  кусочки страной»,  – 
резюмирует Сергей Почин.

А вот в жизни Юрия Све-
това было два руководи-
теля государства, на кото-
рых он возлагал боль-
шие надежды. Это Никита 
Хрущев и  Михаил Горба-
чев. И  оба этих чая ний 
не оправдал и.

На этой неделе исполнилось 40 лет с тех пор, как Михаил Горбачев возглавил Советский Союз. 
Какие надежды возлагались на нового генерального секретаря? И смог ли он их оправдать? Сво-
ими мыслями и воспоминаниями поделились свидетели и участники исторических событий.

«Он говорил правильно, 
но действовал не так эффективно»

  АЛЕКСЕЙ МАВЛИЕВ /alexey.mavliev@spbdnevnik.ru/     ЮРИЙ ЛИЗУНОВ, АЛЕКСАНДР ЧУМИЧЕВ / ФОТОХРОНИКА ТАСС

Во время правления Михаила 
Горбачева в СССР ввели поли-
тику гласности, свободу слова 
и печати. При этом же полити-
ческом лидере была окончена 
холодная война, а из Афгани-
стана вывели советские войска.

6 с половиной лет
Михаил Горбачев был генеральным секретарем ЦК 
КПСС. Он занимал свою должность до 24 августа 
1991 года, сложив полномочия после путча.

Михаил Горба-
чев неоднократно 

посещал Ленинград. 
В октябре 1987 года он 
побывал на крейсере 

«Аврора».
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Проект издания
«Петербургский дневник»

14-20 марта 2025 года

Школы творчества 
и талантов

ФЕДОР БОЛТИН,
председатель Комитета по культуре 
Санкт-Петербурга

Творческое образование в  петербургских детских школах искусств, лицеях, 
училищах и  техникумах получают 40 тысяч школьников и  студентов. 
Работа в  нашем городе крупнейших театров, музеев и  концертных 
организаций, а  также других современных учреждений культуры требует 
своевременного пополнения молодыми кадрами. Почетный гражданин 
нашего города, народный артист России Борис Эйфман еще несколько лет 

назад поставил перед Академией танца стратегическую задачу  – готовить не  только 
высококлассных артистов балета, но  и  профессионалов для  всех театральных цехов. 
Благодаря национальному проекту «Культура» были созданы уникальные кабинеты 
и лаборатории для гримеров, костюмеров, специалистов по сценическому свету. Сейчас 
в  рамках нацпроекта «Семья» закупается необходимое оборудование для  обучения 
звукорежиссеров. Разнообразие направлений обучения в других учреждениях города – 
от игры на редких народных инструментах до сложных техник реставрации.

Приемная кампания в школы и учреждения среднего профессионального образования 
на следующий учебный год уже началась. В сегодняшнем выпуске подробнее расскажем 
об уникальной системе обучения талантливых де тей и молодеж и.

  ПРЕДОСТАВЛЕНО КОМИТЕТОМ ПО КУЛЬТУРЕ СПБ, 
VK.COM/EIFMANDANCEACADEMY
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В  НОВЫЕ залы и  классы родители 
приведут совсем юных талантливых 

ребят, чтобы выбрать направление 
для дальнейшего развития способностей. 

Текущий учебный год стал первым для  трех 
тысяч детей в возрасте от шести с половиной 
до двенадцати лет. А студентами организаций 
среднего профессионального образования в сфере 
культуры стали 650 человек. Сейчас учреждения 
начинают публиковать свои планы по набору 
к следующему учебному году.

ИНФРАСТРУКТУРА

Подготовка нового поколения художников, 
реставраторов, музыкантов, артистов театра, 
кино и балета невозможна без должного уровня 
оснащения самих творческих школ. По инициативе 

правительства Санкт-Петербурга одним 
из главных и видимых направлений реализации 
национального проекта «Культура» в  нашем 
городе стала модернизация образовательных 
учреждений – за несколько лет она прошла во всех 
70 организациях, подведомственных Комитету 
по культуре и районным администрациям. Были 
закуплены музыкальные инструменты, учебные 
пособия, мольберты и печи для обжига глины, 
компьютеры и мультимедийное оборудование. 
В  новый национальный приоритет «Семья» 
также включено обновление материальной базы. 
С привлечением федерального софинансирования 
модернизация уже началась в художественном 
училище имени Н. К. Рериха и Академии танца 
Бориса Эйфмана.

В 2024 году открылось новое здание Детской 
художественной школы № 3 в Колпинском районе, 
а Музыкальное училище имени Н. А. Римского-
Корсакова получило современный учебный 
корпус. Капитальные ремонтные работы 

завершились в Музыкально-педагогическом 
училище, лицее искусств «Санкт-Петербург», 

Хоровом училище имени М. И. Глинки. 
А вот школа, которая также носит имя 

этого великого русского композитора, 
ожидает открытия в Невском районе 

нового, третьего по счету, здания, в котором смогут 
обучаться 680 человек.

НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ

В новом корпусе Детской школы искусств имени 
М. И. Глинки на Союзном проспекте будут работать 
отделения театрального, хореографического 
и музыкального искусства, а также разместятся 
классы для занятий с дошкольниками. Это позволит 
открыть в действующем здании школы на улице 
Новоселов, 13, обучение по новым специальностям 
на духовых и ударных инструментах и увеличить 
набор в  первый класс по  направлению 
«Музыкальный фольклор».

Кроме того, благодаря увеличению 
классов получат развитие все 
основные программы в отделении 
школы на улице Коллонтай.

СОВРЕМЕННОЕ ОБОРУДОВАНИЕ

Масштабный ремонт и модернизация 
продолжаются в  Художественном 

училище имени Н. К. Рериха. К новому 

Название советского телешоу за несколько десятилетий стало крылатым выражением 
и как нельзя лучше подходит для начала приемной кампании в детские художественные 
и музыкальные школы Петербурга. В апреле и мае творческие организации начнут 
проводить вступительные экзамены и просмотры. 

  ДАНИИЛ ФИЛАТОВ /info@spbdnevnik.ru/ 

«Благодаря открытию нового 
здания школы на 100 человек 
увеличится количество 
принимаемых учащихся 
в первый класс. Всего в трех 
зданиях школы будут 
обучаться 2000 человек, из них 
1250 на бюджетной основе». 

АЛЛА НИКИТИНА,
заслуженный работник культуры России, 
директор Санкт-Петербургской детской школы 
искусств имени М. И. Глинки

«Алло, мы ищем таланты!»
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учебному году 
здесь проведут 
набор студентов 
по  основным 
направлениям: 
дизайн, живопись, 
р е с т а в р а ц и я , 
скульптура.

«В 2025 году наше училище 
участвует в реализации национального проекта 
«Семья», в  рамках которого учреждению 
выделена значительная сумма на модернизацию 
образовательного процесса. Планируется 
приобрести компьютерную технику для отделения 
дизайна, специальное оборудование для отделений 
скульптуры и реставрации, мастерских живописи 
и рисунка», – отметила директор учреждения 
почетный работник общего образования России 
Лали Афанасьева.

Ранее в здании училища на Гражданском 
проспекте был завершен большой этап 
капитального ремонта: здесь обновили классы 
и коридоры, заменили инженерное оборудование.

ИНВЕСТИЦИИ В БУДУЩЕЕ

По предложению правительства Санкт-Петербурга 
было запрошено и  одобрено федеральное 
софинансирование в  рамках национального 
проекта «Семья» и  для  обновления базы 
уникального профессионального учреждения – 
Академии танца Бориса Эйфмана. Для студентов 
приобретут ноутбуки и методические пособия, 
авторами которых стали мастера своего дела – 
театральные художники, светорежиссеры, 
гримеры, костюмеры. В новом учебном году 
откроется прием на новую профессиональную 
образовательную программу. На  отделении 
театральных технологий можно будет освоить 
специальность звукорежиссера. Для этого уже 
ведутся работы по проектированию новых учебных 
лабораторий с самым современным и передовым 
оборудованием. А вот поиск талантливых детей 
для обучения танцу не прекращается круглый год.

Одной из самых амбициозных задач в дирек-
ции учреждения называют открытие нового 
жилого корпуса – общежития для студентов 
на 240 мест, а также четырех больших хорео-
графических залов.

ПРЕЕМСТВЕННОСТЬ ПОКОЛЕНИЙ

Академия Бориса Эйфмана – яркий пример, когда 
мастер и легенда современного танца становится 
наставником не  для  нескольких учеников, 
а сразу для целого поколения артистов балета 
и театральных специалистов. В образовательный 
процесс школ, лицеев и  училищ вовлечены 
действующие известные музыканты, художники 
и профессионалы сферы культуры. Мастер-классы 
в Петербурге регулярно проводит народный 
артист России Игорь Бутман. Поддержкой 
талантливых молодых людей занимаются Санкт-
Петербургский дом музыки, Капелла и другие 
ведущие организации. Именно сегодняшним 
воспитанникам творческих школ в будущем 
предстоит разви вать российскую культу ру.

«Наши специалисты 
проводят просмотры детей 
как в Петербурге, так и во многих 
городах страны. Мы стараемся 
посещать все танцевальные 
конкурсы России, причем 
не только среди профессионалов. 
В течение всего года 
для способных детей проходят 
стажировки. В каникулы 
организованы бесплатные 
недельные интенсивы для ребят. 
Уже в этом году нам удалось 
найти в регионах одаренных 
детей, которые сейчас учатся 
в академии».

КОНСТАНТИН МАТВЕЕВ, художественный руково-
дитель Академии танца Бориса Эйфмана   V
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Главные события 
на предстоящую неделю, 
по версии портала 
«Культура Петербурга»

Спектакль «Легенда 
о Гильгамеше»

Опера «Путешествие 
в Реймс»

Концерт-открытие 
V фестиваля «Вифлеемская 
звезда»

Экспозиция «Русская академическая 
живопись конца XVIII – первой 
половины XIX века»

Это постановка по мотивам древнего «Эпоса 
о Гильгамеше». Над ней работали турецкий режис-
сер Биркан Гергюн и главный художник Стам-
бульского театра оперы и балета Эфтер Тунч. 
Интервью с ними читайте в следующем номере!

Время: 15 и 16 марта.
Место: ТЮЗ им. А. А. Брянцева (Пионерская пл., 1).

«Петербург-концерт» представляет авторский 
проект народного артиста России, скрипача 
и дирижера Сергея Стадлера. Симфонический 
оркестр Санкт-Петербурга и ансамбль солистов 
«Рождество» исполнят сочинения, в которых есть 
мотивы и образы, связанные с темой космоса.

Время: 20 марта.
Место: Екатерининское собра ние (наб. канала 
Грибоедова, 88-90).

Творческий коллектив Большого театра России 
впервые представит в Петербурге оперу Джоак-
кино Россини «Путешествие в Реймс». Спектакль 
создан совместно с амстердамской Национальной 
оперой, копенгагенским Королевским театром 
и Оперой Австралии.

Время: 14-16 марта.
Место: Мариинский-2 (ул. Декабристов, 34).

Посетители увидят шедевры Григория Угрюмова, 
Владимира Боровиковского, Сильвестра Щедрина, 
Федора Бруни, Ореста Кипренского, Александра 
Иванова и других выдающихся мастеров отечест-
венного искусства. Представлены произведения 
из основной экспозиции Михайловского дворца.

Время: до конца мая 2025 года.
Место: Михайловский замок (Садовая у л., 2).
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В ГОРОДСКОМ парламенте и ряде 
медицинских учреждений прошли 
совещания при  участии акаде-
мика Российской академии наук, 
руководителя Национального 
медицинского исследователь-
ского центра трансплантологии 
и искусственных органов имени 
академика В. И. Шумакова Сергея 
Готье. Он также посетил клиниче-
скую больницу Святителя Луки, 
где два года проводят трансплан-
тацию почки. Всего в Петербурге 
семь учреждений (четыре федераль-
ных и три городских), участвующих 
в трансплантации.

ВОПРОС РЕШЕН ЧАСТИЧНО
Во время визита Сергей Готье изу-
чил опыт городских медучрежде-
ний, участвующих или планирую-
щих участвовать в трансплантации 
донорских органов.

«Исторически в  Петербурге 
давно проводится трансплан-
тация почки, печени, сердца. 
 Поэтому чему-то обучать коллег 
вряд ли нужно. Наш Центр Шума-
кова – ведущий в стране, и на мне 
как  на  его руководителе лежит 
ответственность за продвижение 
идеологии трансплантации в Рос-
сии. Поскольку Петербург – второй 
город в стране по численности насе-
ления, обладающий всеми возмож-
ностями для трансплантации жиз-
ненно важных органов, нам с петер-
бургскими коллегами необходимо 
решить государственную задачу 
в области трансплантации», – пояс-
нил цели работы Сергей Готье.

По его словам, самая актуаль-
ная проблема любой трансплан-
тационной программы – дефицит 
донорских органов.

«Чтобы с ней справиться, надо 
принять очень много организаци-
онных решений, – считает акаде-
мик. – Трансплантация органов – 
это отдельный специальный вопрос 
особого направления медицины. 
Частично он решен. Практика есть. 
Важно, чтобы трансплантации про-
водились больше и чаще».

ДЕТИ НЕ ДОЛЖНЫ ЖДАТЬ
Уже в ближайшие недели в Пер-
вой детской больнице проведут 

трансплантацию почки ребенку. 
Как подчеркнул Сергей Готье, пяти-
миллионный мегаполис не может 
не оказывать трансплантацион-
ную помощь детям.

«Это сложное направление, свя-
занное в том числе и с педиатрией. 
Мы приложили максимальные уси-
лия, чтобы сотрудники больницы 

вышли на уровень, достаточный 
для выполнения трансплантации 
почки. Сейчас речь идет уже о соз-
дании листа ожидания. Мы будем 
помогать нашим коллегам, чтобы 
это стало привычным делом», – 
заверил академик.

В Центре Шумакова выполня-
ются трансплантации детям весом 
от 6 килограммов.

«Я убежден, что дети вообще 
не должны ждать. Если ребенок 
попадает на гемодиализ, значит, 
завтра должен быть трансплан-
тирован. И стараемся делать это 
за счет ресурса как посмертного 
донорства, так и родственного. 
Это помогает полностью решить 

вопрос детской транспланта-
ции», – сказал врач.

В ВОСЕМЬ РАЗ БОЛЬШЕ
Главный внештатный специа-
лист-трансплантолог Комитета 
по здравоохранению, вице-пре-
зидент Российского трансплан-
тологического общества Герман 
Николаев сообщил, что в Петер-
бурге более 2 тысяч человек полу-
чают гемодиализ, следовательно, 
примерно треть из них являются 
потенциальными реципиентами 
почки. При этом в официальном 
листе ожидания на транспланта-
цию почки 924 человека. Однако 
специалисты убеждены, что реаль-

ное количество нуждающихся 
в полтора-два раза больше.

Главный врач клинической боль-
ницы Святителя Луки Сергей Попов 
напомнил, что в прошлом году 
в Петербурге выполнено 250 транс-
плантаций донорских органов, 
но подчеркнул, что медики могут 
делать гораздо больше.

«Должен быть проводник, апо-
стол, который придаст ускоре-
ние. Без его поддержки сделать 
первый шаг было бы проблема-
тично. Консолидированные уси-
лия правительства города, Совета 
Федерации, личная поддержка 
губернатора Александра Беглова 
помогают развивать эту очень 
многогранную историю. Транс-
плантация  – это мультикомп-
лексная тема,  квинтэссенция 
многих специальностей. Каче-
ство жизни и сама жизнь чело-
века напрямую зависят от того, 
насколько серьезно наше про-
фессиональное сообщество отно-
сится к этой теме», – подчеркнул 
Сергей Попов.

Сергей Готье с ним согласился, 
отметив, что  трансплантация 
вообще касается жизненно важных 
органов: сердца, легких, печени 
и почки. 

При  этом Герман Николаев 
напомнил, что в Петербурге много 
делается в области развития транс-
плантации органов.

«Результатом стал  тот 
факт, что  за  последние 12 лет 
в восемь раз увеличилось число 
трансплантаций. В девять раз – 
пересадка печени, в восемь раз – 
сердца, в  шесть раз  – почки. 
Мы стали выполнять намного 
больше операций, которые сохра-
няют жизнь пациентам. Но, зна-
ете, я люблю цитировать Сергея 
Готье: трансплантологическая 
помощь в регионе – это лакму-
совая бумажка уровня развития 
медицины в регионе. Если она есть, 
то это означает, что все современ-
ные высокотехнологичные уровни 
присутствуют. Развитие этого 
направления притягивает и дру-
гие виды высокотехнологичной 
помощи», – сде лал вывод Герман 
Николае в.

Накануне отмечался Всемирный день почки. Уже в самое ближайшее время в Петербурге 
выполнят пересадку этого органа ребенку. А в общей сложности такую медицинскую процедуру 
ожидает почти тысяча жителей нашего города.

«Трансплантация – квинтэссенция 
многих специальностей»

  МАРИНА БОЙЦОВА /marina.boitsova@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

«Потребность в трансплантации почки в десятки 
раз больше заявленной. Человек может жить 
на гемодиализе, но на нем он проживет пять, 
десять, может, немного больше лет, а с почкой – 
всю жизнь. Женщина на диализе с большим трудом 
перенесет беременность и роды, а с донорской поч-
кой она может свободно рожать».

СЕРГЕЙ ГОТЬЕ, академик Российской академии наук

14 МАРТА 2025
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  АНДРЕЙ СЕРГЕЕВ /andrey.sergeev@spbdnevnik.ru/     ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

Виктор Дмитриевич, какие 
сложности пришлось пре-
одолеть в  2024 году 
и что из достижений про-
куратуры можно выделить?

> Год был непростым 
из-за действий телефонных 
мошенников и провокато-
ров. Они акти вно  вовлекали 
в  совершение диверсий 
и  терактов доверчивых 
петербуржцев, в основном 
молодежь и пожилых людей. 
Речь о поджогах банкоматов, 
полицейских машин. Проку-
ратура неоднократно разъяс-
няла населению, что макси-
мальное наказание за подоб-
ные преступления – вплоть 
до пожизненного лишения 
свободы. 

Сейчас отмечается сниже-
ние подобных преступлений, 
многие осознали, что мошен-
ники ими просто манипули-
руют и что ответственность 
вполне реальная.

В  целом уровень пре-
ступности снижается. 
В 2024 году зарегистриро-
вано 65 тысяч преступле-
ний, что почти на 3 процента 
ниже, чем в 2023 году. Так, 
количество краж уменьши-
лось на 14 процентов, грабе-
жей – на 17 процентов, раз-
боев – на 31 процент.

Продолжается специ-
альная военная операция, 
поэтому особое внимание 
было уделено поддержке 
и защите прав наших вои-
нов и их семей. Эта работа 
идет совместно с правитель-

ством Петербурга и военной 
прокуратурой.

Приоритетным средством 
диалога с населением остава-
лась работа с обращениями 
граждан. Поступали обраще-
ния от инвалидов, ветеранов, 
обращения по  невыплате 
зарплаты. Ни одно из них 
не остается без внимания.

Сколько всего обращений 
граждан поступило с начала 
года?

> Их количество еже-
годно растет. В 2024 году 
поступило практически 
192 тысячи обращений. Это 
на  10 процентов больше, 
чем годом ранее, и свиде-
тельствует о большом авто-
ритете прокуроров у жите-
лей Петербурга, поскольку 
зачастую именно с органами 
прокуратуры граждане свя-
зывают основные надежды 
на оперативное и объектив-
ное восстановление их нару-
шенных прав.

Многие проблемы опера-
тивно устранялись в ходе 
личных приемов. 

Так, вмешательство про-
курора Центрального рай-
она способствовало пере-
воду на бюджетную форму 
обучения в Северо-Западный 
государственный медицин-
ский университет имени 
И. И.  Мечникова дочери 
участника специальной 
военной операции, которой 
в этом первоначально неза-
конно было отказано.

Как  сейчас обстоит дело 
с предоставлением жилья 
сиротам?

> Вопрос решен. Совместно 
с органами власти удалось 
сформировать достаточный 
объем специализированного 
жилищного фонда и обес-
печить 700 лиц из  числа 
детей-сирот благоустроен-
ным жильем.

Расскажите, как  город-
ская прокуратура обере-
гает права детей-инвалидов 
и других социально незащи-
щенных категорий.

> Благодаря инициативе 
прокуратуры города почти 
200 детей в минувшем году 
получили лечебное питание 
за счет бюджетных средств. 
Особое внимание уделялось 
обеспечению детей-инва-
лидов техническими сред-
ствами реабилитации: их 
в результате принятых мер 
получили свыше 800 несо-
вершеннолетних. Чаще 
всего проблемы возникали 
при активации электронных 

сертификатов, несвоевремен-
ной компенсации родителям, 
которые самостоятельно при-
обретали положенные реаби-
литационные средства.

Удается разобраться с невы-
платами зарплаты?

> В  2024 году в  резуль-
тате прокурорского вмеша-
тельства погашена задол-

женность на  сумму более 
282 миллионов рублей 
перед более чем 2 тысячами 
работников. 

Этот вопрос носит систем-
ный характер, мы не сни-
маем его с  повестки дня 
и  держим на  постоянном 
контроле. За каждой цифрой 
стоит благополучие людей 
и их семей.

Если  работодатель 
не платит работнику зар-
плату более двух месяцев, 
ему может грозить уголов-
ная ответственность. Даже 
пытаясь хитрить и менять 
директоров, такой неради-
вый работодатель не сможет 
уйти от ответственности.

Как  решаются вопросы 
в сфере ЖКХ?

> Одной из основных проб-
лем, вызывавших социаль-
ную напряженность в сфере 
ЖКХ в 2023-2024 годах, была 
деятельность деструктивных 
управляющих организаций. 
В результате координации 
Госжилинспекции и правоох-
ранительных органов пресе-

чена деятельность по их неза-
конному обогащению, обес-
печена смена управляющих 
организаций в  547 много-
квартирных домах.

Как обстоят дела с расселе-
нием аварийного жилья?

> В прошлом году отработали 
8 домов. До 2026 года необхо-
димо расселить еще 9.

Какие результаты достиг-
нуты в борьбе с незаконным 
оборотом наркотиков?

> Хотя число преступлений 
в этой сфере уменьшается, 
проблема сохраняется. Мно-

гие части этого преступного 
бизнеса ушли в онлайн. Есть 
система борьбы, выстроен-
ная с другими ведомствами, 
но это постоянная работа.

В начале нашей беседы вы 
упомянули про мошенни-
ков. Как идет борьба с ними?

> Это проблема всех регио-
нов страны. А вообще, если 
взять все преступления, 
совершенные в прошлом году 
в Петербурге, из них 46 про-
центов связаны с использо-
ванием информационных 
технологий.

Ранее мошенники в основ-
ном использовали телефон-
ные звонки. Удавалось нахо-
дить отдельные ячейки, при-
чем многие из злоумышлен-
ников пользовались IP-те-
лефонией и звонили с Укра-
ины и из Прибалтики. Мы 
активно включились в борьбу 
с ними. В Кодекс об админи-
стративных правонаруше-
ниях была введена статья 
13.2.1,  редусматривающая 
большие штрафы для опера-
торов связи. Теперь, когда 
компании видят подозритель-
ные звонки, они стараются 
их прервать. В 2024 году орга-
нами прокуратуры города 
возбуждено 109 дел по этой 
статье. Механизм получился 
действенным. Телефонные 
звонки мошенников практи-
чески прекратились.

Сейчас большая проблема 
связана с мессенджерами. 
Причем все чаще мошенники 

В ближайшее воскресенье, 16 марта, прокуратура Санкт-Петербурга отметит 85 лет со дня 
основания. О результатах работы ведомства в прошлом году, борьбе с мошенниками 
и восстановлении прав граждан в беседе с «Петербургским дневником» рассказал прокурор 
города Виктор Мельник.

«В целом уровень преступности снижается»

История прокуратуры Северной столицы ведет 
отсчет от 16 марта 1940 года, когда первый 
прокурор Ленинграда Николай Попов издал приказ 
о начале работы аппарата. Именно в этот день 
наше ведомство стало отдельным структурным 
звеном в единой системе.

ЭКСКЛЮЗИВ!

7,1 тысячи
преступлений произошло на улицах Петербурга 
в 2024 году (на 15% меньше, чем годом ранее). В обще-
ственных местах – 16,2 тысячи (снижение также на 15%). 

35 тысяч
заявителей обратились на личный прием в прокура-
туру в прошлом году. 16,5 тысячи из них были при-
няты руководством.

23 миллиона
рублей было выплачено участникам специальной 
военной операции и членам их семей при поддержке 
городской прокуратуры.
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используют искусственный 
интеллект, в том числе дип-
фейк-технологии. То  есть 
находят в информационном 
пространстве фотографию 
и голос человека, а потом 
ИИ генерирует некое сооб-
щение, которое идет по адрес-
ной книге жертвы.

Коррупционных преступ-
лений стало больше 
или меньше?

> Прокуроры координи-
руют работу правоохрани-
тельных ведомств по борьбе 
с коррупцией. За прошлый 
год выявлено 835 преступле-
ний. Из них 239 – взятки. Эта 
совместная со всеми право-
охранительными органами 
работа позволила выявить 
на 20 процентов преступле-
ний больше, чем в 2023 году.

Коррупция – абсолютное 
зло. Судами рассмотрено 
и  удовлетворено три иска 
прокуроров об обращении 
в  доход государства иму-
щества, в отношении кото-
рого не представлены дока-
зательства его приобрете-
ния на  законные доходы, 
на  общую сумму свыше 
560 миллионов рублей. Также 
в 2024 году в доход государ-
ства по ранее предъявленным 
искам обращено 5 объектов 
на сумму более 45 миллио-
нов рублей.

В чем значимость судебного 
решения о признании бло-
кады геноцидом?

> Важно отметить, что эта 
работа проведена проку-
ратурой Санкт-Петербурга 
по поручению Генерального 
прокурора Российской Феде-
рации во исполнение соответ-
ствующего поручения Прези-
дента Российской Федерации.

События Великой Отечест-
венной и Второй мировой 

войн трагичны для нашей 
страны. Современный Запад 
позволяет себе их игнориро-
вать, стирать и переписывать 
страницы истории, скрывая 
страшные факты. В  числе 
таковых – массовые убийства 
и истязание мирных жите-
лей Советского Союза в Под-
московье, Крыму, Донбассе, 
Орловской и Тульской обла-
стях, под Сталинградом, дру-
гих регионах нашей Родины 
и, конечно, небывалые звер-
ства нацис тов в блокадном 
Ленинграде и Ленинградской 
области.

Признание действий 
фашистов геноцидом помо-
гает отдать должное мил-
лионам жертв и их семьям, 
демонстрируя, что преступ-
ления против человечества 
не имеют срока давности.

Сейчас издана книга «Про-
цесс исторической справедли-
вости: обнародование правды 
о геноциде жителей блокад-
ного Ленинграда», в которой 
содержатся основные мате-
риалы судебного процесса.

Как  работали прокуроры 
в блокадном Ленинграде?

> Это стало серьезным испы-
танием. Все районные проку-
ратуры города Ленинграда 
с декабря 1941 года были пре-
образованы в органы военной 
прокуратуры. 

Ленинградская прокура-
тура выступила очень важ-
ным правоохранительным 
органом, во многом благодаря 
которому удалось обеспечить 
стабильность и безопасность 
в осажденном Ленинграде. 
По условиям военного вре-
мени были получены осо-
бые права для работы. Кроме 
того, в Ленинграде оставалось 
много сирот, детей, стариков 
и других категорий людей, 
требующих особого внима-
ния и защиты.

Сотрудникам было дело бук-
вально до всего: выполне-
ние военных заказов, свое-
временность постановки 
на  учет военнообязан-
ных, порядок назначения 
и выплаты пособий семьям 
военнослужащих, почтовые 
отделения, состояние работы 
по вручению корреспонден-
ции и телеграмм, состояние 
работы по раскладке в витри-
нах периодической печати, 
состояние борьбы с детской 
безнадзорностью, самоволь-
ные уходы с предприятий, 
состояние городских клад-
бищ, законность использова-
ния, учета и хранения домо-
хозяйствами, учреждениями 
и  предприятиями теплых 
вещей, хранение имущества 
эвакуированных и многое 
другое.

И это при том, что штат 
был далеко не полный: мно-
гие работники в первые дни 
войны ушли на фронт добро-
вольцами. Те, кто остался, 
 плечом к  плечу вместе 
с ленинградцами под свист 
снарядов разделили все 
тяготы блокады. Мы гор-
димся героизмом тех, кто уже 
не с нами.

В свою очередь я горжусь, 
что мне выпала честь рабо-
тать в этом городе и возглав-
лять коллектив прокуратуры 
Санкт-Петербурга! Поздрав-
ляю ветеранов и работни-
ков прокуратуры города 
с  предстоящим праздни-
ком – 85-летием прокуратуры 
Ленинграда – Санкт-Петер-
бурга. Благодарю за верность 
Закону, служебному долгу, 
самоотверженный труд, стой-
кость, принципиальность 
и целеустремленность. Уве-
рен, что, пока эти качества 
присутствуют в наших кол-
лективах, мы справимся 
с  любыми трудностями 
и сообща сделаем наш город 
еще луч ше и безопасн ее.

«В целом уровень преступности снижается»
В честь 85-летия городской прокуратуры у Гости-
ного Двора пройдет выставка плакатов социальной 
рекламы, направленных на защиту психического здо-
ровья подростков. Экспозиция будет организована 
при участии «Петербургского дневника».
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ВЫДАЮЩИЙСЯ правовед Павел 
Люблинский внес существенный 
вклад в развитие юридической 
науки в областях уголовного права 
и криминалистики, стоял у исто-
ков защиты прав женщин и несо-
вершеннолетних. Будучи сенато-
ром, активно участвовал в дебатах 
и в формировании новых статей 
уголовного законодательства.

Вместе с тем Павел Исаевич 
собирал редкие издания, руко-
писи, книги по своим сферам науч-
ных интересов. Большая часть его 
обширной библиотеки хранится 
в Санкт-Петербургском государ-
ственном университете (СПбГУ).

ЧРЕЗВЫЧАЙНЫЙ ИНТЕРЕС
Павел Люблинский пошел по сто-
пам своего отца Исая (Исаака) 
Васильевича и старшего брата 
Александра, поступив в 1900 году 
на юридический факультет Импе-
раторского Санкт-Петербургского 
университета. В  1904 году он 
получил диплом I степени (с отли-
чием) и остался на кафедре уголов-
ного права и уголовного судопро-
изводства для подготовки к про-
фессорскому званию. Его последу-
ющая научная и педагогическая 
жизнь была в основном связана 
с Петербургским (Ленинградским) 
университетом, а затем с Ленин-

градским юридическим институ-
том, который возник на базе юри-
дического факультета универси-
тета. Здесь он возглавлял кафедру 
уголовного процесса.

В разное время Павел Люблин-
ский преподавал также на Высших 
женских (Бестужевских) курсах, 
в Психоневрологическом инсти-
туте, Институте социального вос-
питания, Педагогическом инсти-
туте имени Герцена. 

Выпускницы Бестужевских кур-
сов вспоминали, что его занятия 
были чрезвычайно интересны. 
Со своими ученицами Павел Иса-
евич разбирал подлинные судеб-
ные дела, посещал женскую 
тюрьму и колонию для несовер-
шеннолетних преступников.

Павел Люблинский одним из пер-
вых начал изучать проблемы пре-
ступности несовершеннолетних 
и правовой охраны материнства, 
что отразилось в нескольких моно-
графиях и статьях. Люблинский 
был одним из инициаторов учреж-
дения ювенальных судов в Ленин-
граде и Москве.

«Павел Люблинский считается 
признанным ученым в области 
уголовного процесса. Сформулиро-
ванные им некогда идеи не утра-
тили своей актуальности и поныне. 
В частности, по-прежнему широко 
обсуждаются и вводятся в законо-
дательство его идеи касательно 
пробации, ювенальной юстиции, 
особенностей допроса несовер-
шеннолетних», – отметил доцент 

В городе обсуждают идею установки мемориальной 
доски правоведу и библиофилу Павлу Люблинскому. 
Роль его личности в истории обсудили на конференции 
в Санкт-Петербургском государственном университете.

Его труды актуальны и сейчас
  МАКСИМ СЮ /maxim.syu@spbdnevnik.ru/     ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА ИННЫ КУНИНОЙ

Научные труды Павла Люблинского были 
хорошо известны не только в Советском 
Союзе, но и за рубежом. Так, в 1930 году 
его избрали членом Американской акаде-
мии социальных и политических наук.

«Наша семья бережет 
память о знаменитом 
предке. В честь Павла 
Исаевича получили 
свои имена его сын 
и праправнук».

ИННА КУНИНА, общественный 
деятель, правнучка Павла Люблинского
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Еще при жизни Павел Исаевич переда-
вал книги, отмеченные его экслибрисом, в дру-
гие библиотеки – например, в Ленинградский 
криминологический кабинет. Впоследствии 
они оказались в Ленинградском универси-
тете. В 1938 году, после смерти Люблинского, 
несколько тысяч изданий передала в дар уни-
верситету его вдова Евгения Яковлевна. 

В 1945 году по разрешению Совнаркома 
РСФСР, что стало исключительным случаем 
в истории университета, около десяти тысяч 
книг из Люблинского собрания были также 
приобретены для университетской Научной 
библиотеки. Здесь они и находятся сегодня 
в составе общего фонда и в отделе редких книг 
и рукописей.

То, что книги из собрания Павла Люблин-
ского хранятся в разных местах, создает опре-
деленные трудности в их изучении. Кроме того, 
крайне фрагментарно сохранились документы, 
относящиеся к этому собранию. Но, несмотря 
на эти сложности, задача по реконструкции 
уникальной книжной коллекции Павла Иса-
евича, которая насчитывала более 4 тысяч 
названий, представляет ся очень увлекатель-
ной и важно й.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.
  ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА ИННЫ КУНИНОЙ

ЕКАТЕРИНА ЯЦУК,
заведующая отраслевым отделом 
по направлению «Юриспруденция» 

Научной библиотеки 
имени М. Горького СПбГУ

Трудная, 
но очень 
интересная 
и важная 
задача

Его труды актуальны и сейчас
кафед ры международного права 
Российского государственного уни-
верситета правосудия при Верхов-
ном суде РФ Александр Евсеев.

ОТ ПОЛА ДО ПОТОЛКА
С книгами Павла Люблинского 
связывало многое. Еще будучи сту-
дентом юридического факультета 
Императорского Санкт-Петербург-
ского университета, он вел запис-
ные книжки, в которые вносил 
краткое содержание прочитан-
ных книг и собственные размыш-
ления о них. 

Во время подготовки к полу-
чению профессорского звания 
в университете он был назначен 
на  должность хранителя уни-
верситетского Кабинета уголов-
ного права, который распола-
гал крупнейшей (более 12 тысяч 
томов) специализированной 
библиотекой.

«По  воспоминаниям мамы, 
домашняя библиотека была огром-
ной: она занимала большую часть 
гостиной, прихожей и коридора. 
Книжные полки тянулись от пола 
до потолка, покрывая собой рабочий 
стол, подоконники и черный кон-
цертный рояль фирмы Diederichs, – 
поделилась деталями семейной 
истории внучка Павла Люблинского 
филолог, петербургская поэтесса 
Лидия Ефимовна Люблинская. – 
Значительная часть библиотеки 
хранилась также на даче в поселке 
Вырица под Петербургом, в люби-
мом детище Павла Исаевича».

В течение всей блокады библио-
тека Павла Люблинского находи-
лась в Ленинграде. 

Сохранилось обращение вдовы 
правоведа Евгении Люблинской 
от 6 января 1942 года, адресован-
ное секретарю городского коми-

тета партии Алексею Кузнецову, 
с просьбой оказать содействие 
в сохранении бесценного наследия 
выдающегося ученого: его библио-
теки и личного архива.

РЕДКОСТЬ ДЛЯ ВСЕГО МИРА
Всероссийская научно-практиче-
ская конференция «Люблинские 
чтения. История юридической 
науки в фондах библиотек» прошла 
в СПбГУ. В своем приветственном 
слове декан юридического факуль-
тета СПбГУ Сергей Белов подчерк-
нул, что университет не только 
развивает новаторские научные 
исследования, но и часто обраща-
ется к своей истории, к своему про-
шлому. Поэтому внимание к фигуре 
Павла Люблинского закономерно.

«Разносторонние интересы 
и знание шести европейских языков 
нашли отражение и в научных тру-
дах Павла Люблинского, и в составе 
его личной библиотеки. Он пре-
красно знал зарубежные юри-
дические исследования, состоял 
в переписке с западными колле-
гами,  участвовал в международных 
конференциях. Он писал работы 
по  вопросам смертной казни, 
об уголовном законодательстве, 
суде и наказании в США и Англии, 
вообще одним из первых в России 
занялся вопросами англо-амери-
канского права. И это не считая 
его многочисленных публикаций, 
посвященных отечественному уго-
ловному процессу и криминалис-
тике», – рассказал Сергей Белов.

Директор Научной библиотеки 
им. М. Горького СПбГУ Марина Кар-
пова пояснила, что большинство 
книг из коллекции Павла Люблин-
ского носит юридический характер.

«Однако многие издания явля-
ются редкостями не только в Рос-

сии, но и для всего мира, в част-
нос ти издания XV-XVII веков, – доба-
вила Марина Карпова. – Для уни-
верситета Люблинский действи-
тельно важен не только как юрист, 
но и как владелец книжного собра-
ния, обогатившего фонды Научной 
библиотеки».

В архиве Павла Люблинского, 
который хранится в Отделе руко-
писей Российской национальной 
библиотеки, представлены личные 
документы и рабочие материалы, 
переписка с коллегами и друзьями. 
Эти письма ранее не привлекали 
внимание исследователей и были 
впервые представлены в докладе 
заведующего отделом Научной 
библиотеки СПбГУ – библиотекой 
Бестужевских курсов Алексеем 
Востриковым.

«Люблинские чтения» в СПбГУ 
были организованы при участии 
правнучки Павла Люблинского, 
лингвиста, общественного деятеля 
Инны Куниной.

«Наша семья выражает глубо-
кую признательность Санкт-Пе-
тербургскому государственному 
университету за увековечивание 
памяти профессора Павла Иса-
евича Люблинского и, в частности, 
за организацию и проведение пер-
вой всероссийской научно-практи-
ческой конференции «Люблинские 
чтения», – сказала Инна Кунина.

Добавим, что сейчас в городе 
продолжает обсуждаться вопрос 
установки мемориальной доски 
выдающемуся правоведу. 

Локация пока не определена. 
Отметим, что на фасаде здания 
СПбГУ на 22-й линии Васильевского 
острова размещена памятная доска 
в честь ученика Павла Люблин-
ского – выдающегося ученого-
юрис та Михаила Шаргородско го.
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ПЕРЕ Д важнейшим матчем 
«Зенит» потерял ключевого 
игрока – Вендела, он был уда-
лен в игре с «Факелом» за оскор-
бительный жест, на ко торый его 
спровоцировали расистские 
выкрики зрителей. Контроль-
но-дисциплинарный коми-
тет Российского футбольного 
союза (КДК РФС) дисквалифи-
цировал бразильца на один матч 
и еще на один условно. Воронеж-
ский клуб наказан проведением 
домашней игры без  зрителей 
и штрафом в миллион рублей.

ФАВОРИТЫ БЕЗ ОГОВОРОК
По мнению спортивного ком-
ментатора Алексея Меньшова, 
дисквалификация Вендела 
создаст проблемы петербург-
ской команде, но  она сумеет 
их решить.

«В «Зените» сейчас нет футбо-
листа, способного заменить Вен-
дела. Это показал матч с ЦСКА, 
который бразилец пропустил 
из-за перебора предупрежде-
ний. Но даже без него у команды 
Семака очень сильный подбор 
игроков. Тренеру надо выбрать 
лучших, и  этот выбор у  него 
очень непростой, на некоторые 

позиции по два классных фут-
болиста. И без Вендела петер-
буржцы в игре со «Спартаком» 
будут фаворитами», – уверен 
футбольный эксперт «Петербург-
ского дневника».

ХОТЯТ ПОБЕЖДАТЬ
Проблем с настроем у сине-бе-
ло-голубых на матч с принци-
пиальным соперником не будет, 
считает тележурналист.

«По  сравнению с  весной 
2024 года, когда «Зениту» не хва-
тало желания играть с полной 
самоотдачей, вижу перемены 
в лучшую сторону. Правильным 
было решение расстаться с Клау-
диньо, который уже явно не хотел 
выступать в России, в матчах 
с его участием команда играла 
вдесятером. Мое впечатление – 
сейчас «Зенит» перезагрузился, 
играет с желанием, что доказал 
в матчах с «Факелом» и в куб-
ковом с «Ростовом», в которых 
вырвал победы. Великолепно 
выглядит Густаво Мантуан, очень 
старается Андрей Мосто-
вой, нравится Луси-
ано. Новичок 
Луис Энрике 
успел пока-

зать, что у него высокий потен-
циал. Надеюсь, что  Максим 
Глушенков выйдет на  свой 
уровень, который он показал 
в начале сезона», – размышляет 
комментатор.

ВЫСОКИЕ СТАВКИ
Значение воскресной встречи 
будет важным для обеих команд, 
полагает эксперт.

«В  теннисе есть термин 
«матчбол», это кульминаци-
онный момент. Тот, кто  вы -
играет этот мяч, побеждает 
и во всей встрече. Игра важна 
для  московского клуба: если 
он проигрывает, то практиче-
ски теряет шансы на золотые 
медали. Казалось бы, 
петербуржцев 
устроит ничья, 

но я жду только победы. Даже 
если наша команда будет про-
игрывать и  сравняет счет 
на пятой добавленной минуте, 
буду огорчен. Спартаковцы 
опасны, но их игра не произво-
дит цельного впечатления, они 
допускают ошибки в обороне, 
чем воспользовался казанский 
«Рубин». Но и «Зениту» очень 
важно продлить чемпионскую 
серию в  год 100-летия клуба 
и переписать рекорды «Спар-
така» – выиграть золото в седь-
мой раз подряд и одиннадцатый 
раз стать сильнейшими в Рос-
сии», – уверен Алексей Меньшов.

Матч состоится 16 марта 
в 19:45. Все билеты проданы, 

это первый аншлаг на домаш-
ней арене красно-белых 

за пя ть лет.
Форвард 

Лусиано, сыграв 
в 14 матчах чемпи-

оната-2024/25, забил 
семь мячей, из них 
четыре принесли 

«Зениту» побе-
ды.
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Любители футбола 
с нетерпением ждут 
встречу в Москве 
двух принципиаль-
ных соперников – 
«Зенита» и «Спартака». 
Сейчас в турнирной 
таблице их разделяют 
всего три очка.

Кульминационный момент 
чемпионской гонки

  МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ 
/mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/  

  ВЯЧЕСЛАВ ЕВДОКИМОВ / ФК «ЗЕНИТ»

13 матчей
подряд в чемпионатах России «Зенит» 
не проигрывает «Спартаку», серия 
началась с назначением на пост глав-
ного тренера Сергея Семака.
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